

La Jornada Parlamentaria de Ayer

Fueron juramentados los Jefes de la Oficina de Control

A las 15 horas se abrió la sesión presidida por el Licdo. Volio. Leída que fue el acta del día anterior se aprobó y firmó.

Juramento

Presidente. Estando en la Secretaría los señores Jefes de la Oficina de Control Gral. don Juan Bautista Quirós y don Jaime Rojas, los señores Secretarios de la Cámara se servirán introducirlos para que presenten el juramento de ley.

Con la fórmula de rigor fueron introducidos los señores Quirós y Rojas quienes se juramentaron.

Un proyecto

Cortés. Presenta a la Cámara un proyecto de ley para la hechura de un camino a Acosta.

Cordero. Pide la dispensa de trámites.

Puesta en discusión fue aprobada señalándose el segundo debate para la sesión de mañana.

Auxilio para una Junta

Se leyó un memorial de la Junta de Educación de los Angeles de Atenas, en el que pide un auxilio de \$ 1.100-00 para proveer de muebles la escuela de ese lugar.

Herrera J. Hace moción para que se le de dispensa de trámites.

Puesta en discusión fue aprobada. Se señaló la sesión de mañana para darle segundo debate.

Aguilar. Voy a tener el honor de someter a la consideración de la Cámara un proyecto de ley cuya principal finalidad es favorecer a un puñado de agricultores que alagados por las buenas perspectivas que presentaban los negocios durante la Guerra Europea, emprendieron en grande escala en el cultivo de la caña e invirtieron regulares fortunas en la instalación de ingenios para la elaboración de azúcar. Sabido es que todos los cálculos que hicieron aquellos empresarios resultaron fallidos y que hoy sus fincas han sufrido un demérito de un 50 por ciento.

La elaboración de azúcar al precio a que hoy se vende el artículo y pagando los jornales que hoy se pagan, no da ninguna utilidad; y no la da porque aquí el azucarero no puede aprovechar todos los productos secundarios del ingenio. La Fábrica Nacional de Licores recibe las mieles pero no a todos los azucareros les es posible el transporte del artículo al centro destilatorio y quienes lo traen reciben su valor en un giro incoibrable.

Creo que debemos proteger a los hombres que apartándose de la rutina de capitalistas que viven de los que le produce el dinero al interés, se arriesgan en empresas que significan progreso nacional. Mi proyecto es para que los azucareros puedan destilar alcohol

M. Nauville recibe una nueva condecoración

El Exmo. Señor Encargado de Negocios de Francia en Costa Rica, M. Emmanuel Neuville ha recibido una nueva condecoración que vendrá a aumentar al número de las que por su brillante labor diplomática ha sabido conquistar.

El Sr. Encargado de Negocios de Francia en Costa Rica, a pesar de su juventud, ha hecho una carrera notable en la diplomacia de su patria, y en el desempeño de cargos diplomáticos le ha tocado en suerte presenciar muchos acontecimientos históricos; en 1905 estando en Tánger, presenció la famosa llegada del Kaiser a Marruecos y su histórica visita al Sultán; en 1907, cuando el sonado golpe de Casa blanca, en Marruecos, el señor Neuville era Encargado del Consulado de Francia en dicha ciudad, y le tocó dar las instrucciones para el bombardeo de la plaza, hecho con el fin de proteger las colonias extranjeras; durante la ruptura de Relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela M. Neuville era Vice cónsul y agente oficioso de Francia en dicho país; en Paraguay su papel fue notable durante el desarrollo de cuatro revoluciones;

suspendiendo esas funciones la Fábrica Nacional.

Es claro que he puesto el interés del país por sobre el de aquellos empresarios, lo que es fácil de comprender con la simple lectura del articulado de mi proyecto que dice así:

(Por exceso de material nos vemos obligados a dejar para mañana la publicación del proyecto del señor Representante Aguilar).

El recurso de Habeas Corpus de don Bolivar Salas

Fueron ayer en la tarde objeto del comentario general dos notas hechas públicas en los diarios vespertinos.

La primera de ellas es el escrito de don Bolivar Salas presentado a la Corte Suprema de Justicia como recurso de Habeas Corpus.

Este escrito ha sido verdaderamente sensacional pues el señor Salas hace revelaciones acerca de la actuación del señor Secretario de Hacienda, don Rafael Huete en todas las diligencias relacionadas con su detención.

Sostiene el señor Salas que el Secretario de Estado aludido ha intervenido en el proceso que se sigue a propósito de las últimas quiebras de un modo muy directo y falto de ecuanimidad; después de leer el escrito del señor Salas se

voluntario durante la guerra, estuvo tres años en el frente.

Ostenta el Sr. Neuville las con-

Noire; Oficial de la Orden marroquí del Ouissam Alaouite, etc.

Y ahora acaba de recibir la Gran



decoraciones siguientes: Cruz de Caballero de la Legión de Honor, siendo cuando le fue impuesta, el más joven caballero de Francia que se había hecho merecedor a esta condecoración; Cruz de Nicham; Caballero de la Orden de l' Etoile

Cruz de Honor y Mérito de Cuba motivo por el cual nos complacemos en saludar y felicitar del modo más efusivo al señor Neuville, representante en Costa Rica de la muy noble y estimada nación francesa.

Pasó al estudio de la Comisión de Hacienda.

Un camino a Santa Clara

Trejos. Presenta un Proyecto de Ley para que la Dirección General de Caminos abra un camino entre San Rafael de Heredia y Santa Clara. Para la ejecución de este proyecto se grabará el licor de la provincia con diez céntimos más.

queda uno con la impresión de que hay verdadero deseo de extremar rigor contra determinadas personas, no ya por justicia, sino por móviles apasionados. Sin embargo, a pesar de las serias aseveraciones contenidas en el mencionado escrito contra el señor Huete y contra el Juez señor González, la Corte en sesión plena denegó el recurso presentado.

Estimamos que siendo del dominio público las declaraciones hechas por el Sr. Salas, el señor Huete debe explicar su actuación públicamente para evitar mayores suspicacias y torcidas interpretaciones. Conocedores del espíritu de rectitud del caballero señor Huete, nos sentimos inclinados a creer que en este asunto hay una mala inteligencia.

El Banco de Costa Rica

El señor don Enrique Gay Laprade, por sí y en representación de la familia Laprade y la señorita

Fonseca. Pide la dispensa de trámites.

Fue aprobada.

Fianza

Don Jaime Bennet Rojas presentó fianza en favor de don Jaime Rojas, Jefe Suplente de la Oficina de Control.

Renuncia

Fue leído el texto de la renuncia

A. Dyroff, todos accionistas del

Banco de Costa Rica, dirige al Sr. Director de dicha institución una carta abierta en la que pide que se haga una exposición amplia y veraz por parte del Banco, de todos los acontecimientos ocurridos en él. Pide el señor Laprade, que en conjunto representa 48 acciones, que este relato sea hecho — ya que según dice es absolutamente necesario—de una manera desnuda, sin que nada sea velado ni encubierto, «sin tratar de cobijar a nadie, ni temer herir ninguna susceptibilidad.»

Nota Final

Estos dos asuntos revisten cierto carácter de importancia que no podemos dejar pasar desapercibidos. Y con seguridad tanto el señor Huete como los directores del Banco de Costa Rica se verán obligados a recurrir a la prensa para aclarar la verdad de los hechos.

que presentó don Uladislaw Guevara, Representante por Puntarenas.

Herrera J. Pide dispensa de trámites y hace moción porque sea aceptada.

Puesta en votación esta moción fue aceptada.

Código de Minería

Se leyó un memorial del señor Ministro de Fomento presentando el Proyecto de Minería que redactó el Ing. don José Balta y pide que sea incorporado en la legislación de la República.

Pasó a la Comisión de Legislación.

Un Memorial

El señor don Juan Rafael Chacón como Representante del Banco Internacional, presentó un memorial referente a los depósitos de los Bancos.

Se acordó conocer de este asunto en la sesión de mañana.

Escuela Dental

Unos alumnos del Instituto de Alajuela piden que se traiga a la vista la revisión del expediente respecto a la Escuela Dental, que fue conocido hace dos años y presentado por el Diputado Zeledón.

Cortés. Pide la publicación.

Pasó a la Comisión de Hacienda.

Emisión de Billetes

Aragón. Cree conveniente el aplazamiento de este negociado.

Presidente. Interroga al señor Cordero, diputado proponente, si está de acuerdo.

Cordero. Espera oír a sus contrincantes.

Ortiz. Cree conveniente para la situación del país resolver este asunto enseguida.

Sancho. De acuerdo con Ortiz; no se debe aplazar.

Picado. Cree que es un desaire para el Ministro de Hacienda el no postergarlo. Lo pide por cortesía.

Cordero. Cree que es necesario conocer el asunto cuanto antes; opina por entrar en discusión. Se refirió extensamente a la ampliación del dictamen de la mayoría. Defendió con tenacidad su proyecto.

Se refiere a la necesidad de que el país esté en producción y aclara algunos puntos de su proyecto.

Aboga porque se rechace el dictamen de la mayoría y se acoja el de la minoría pero con algunas reformas.

Aragón. Hace moción de orden. Que la sesión no se termine hasta que no se resuelva el asunto.

Briceno. Cree que es mejor prolongar la sesión hasta las 6 hs.

Cordero. Pide que se vote ya. Fue desechada la moción de Aragón.

Arias. Largamente se extendió analizando los puntos del Dr.

Pasa a la página 5

La injusta censura

del Presbítero J. Daniel Carmona

Según se desprende de una publicación que vio la luz pública en el "Diario del Comercio" n.º 540 del 17 del corriente, firmada por corresponsal XX, en ella erróneamente se quiere dar a entender que a pesar de que el Presbítero Carmona ha incurrido en las faltas que previene el artículo 931, página 473 del Código Eclesiástico y otros citados sucesivamente, el Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, no ha procedido canónicamente contra él ni contra ningún otro sacerdote perteneciente a ésta.

No comprendemos cómo se trata de negar que Monseñor Monestel no haya procedido canónicamente contra ningún sacerdote perteneciente a su Diócesis.

La resolución del Sr. Obispo, por más que se quiera negar lo contrario, no puede ser más clara y terminante en su nota enviada al Presbítero Carmona, que hemos tenido a la vista y por medio de la cual, en términos también muy claros, le suspende de sus funciones sacerdotales, inclusive la facultad de celebrar misa, que dicho Corresponsal trata de contradecir a pesar que el Presbítero Carmona conserva aún dicha nota con la cual puede en cualquier momento justificarlo.

Y como la actitud del Sr. Obispo la hemos considerado muy extralimitada, la cual sólo debe conservarse cuando se incurre en censuras graves plenamente justificadas, nos ha sorprendido muchísimo.

El Presbítero Carmona es digno de respeto y admiración, por cuya razón los puntareños hemos contraído con él una inmensa deuda de gratitud por sus relevantes méritos manifestados a toda prueba y por su benéfica y desinteresada labor en bien de esta Provincia, cuyas obras de progreso, emprendidas por él, pésele a quien pesare, inmortalizarán su nombre en el corazón de todos sus hijos agradecidos.

Reconociéndolo así, era lo más justo que nosotros, en nuestro carácter particular y no como periodistas, le hiciéramos una visita con el objeto de enterarnos de todo lo que le ocurría, y sin que él nos hiciera la más leve insinuación ni tomara la más pequeña parti-

ción para que todo lo relacionado con tan grave asunto fuera publicado por la prensa, nosotros, de nuestra espontánea voluntad y sin la intención en nuestro ánimo de causarle disgusto al Sr. Obispo, en conversación amistosa con el Presbítero Carmona, para convencernos de la realidad de su renuncia, le pedimos e éste leer la copia y aprovechando la ocasión de su ausencia cuando fué llamado a la iglesia, entresacamos el párrafo publicado sin pensar que con ello lo perjudicáramos y tan sólo por considerarlo como uno de los principales en que él fundó aquella renuncia y para que el país entero juzgara los motivos que lo indujeron a proceder así.

Queda, pues, demostrado con hechos irrefutables que el procedimiento adoptado por el Presbítero Carmona no se encuentra comprendido en ninguno de los casos que previenen los artículos citados en aquella publicación, máxime cuando dado el caso, que así hubiere sucedido, se ha procedido contra él injusta e inconsultamente según lo dispone el artículo siguiente que el Corresponsal XX. dejó en el tintero y que dice:

"Artículo 2233 del Código del Derecho Canónico: página 579, párrafo 1º—Ningún castigo se puede imponer sin que conste con seguridad el delito fué cometido y no haya legítimamente prescrito;

Párrafo 2º—Si éste (el delito) consta con seguridad y se trata de imponer una censura, repréndase y amonéstese al culpable para que se aparte de la contumacia dando el tiempo conveniente para la enmienda a juicio del Juez o Superior; si la contumacia persiste, se puede imponer la censura."

El artículo que citamos en el párrafo anterior no puede ser más terminante y desde luego quedan justificados los derechos que le asisten al Presbítero Carmona para presentar formal apelación ante el Tribunal correspondiente.

FRANCISCO CLAVERA M.
Director de El Viajero

Se suicida un ayudante del Sr. Presidente de Honduras

Correspondencia de Tegucigalpa 11 de Junio.

Ayer temprano de la mañana tuvo lugar el trágico desaparecimiento del oficial Feliciano Domínguez.

Uno de nuestros empleados pasó a recoger las informaciones del caso.

En casa del suicida

Domínguez tomaba su alimentación en casa de doña Juana Díaz, en Comayagüela, barrio de Sipile. Dice la señora Díaz que el suicida era de muy buen carácter y de correctas maneras. Que hacía mucho tiempo ella le daba la alimentación y jamás notó en él violencias de ningún género.

El suicidio

Ayer temprano llegó Domínguez bastante preocupado a casa de la señora, quien manifiesta que aquello no le sorprendió. Que hizo una salida al patio de la casa cuando fué sorprendida por un disparo. Ella acudió a ver lo que ocurría y encontró a Domínguez bañado en sangre empuñando la pistola. El tiro había sido en la boca y el proyectil le salió por la parte superior de la cabeza.

El arma

La pistola con que se dió el tiro es de calibre largo 38, Colt Special. Dicha arma le había sido prestada días antes.

Era ayudante del señor Presidente

Domínguez desde hace algún tiempo desempeñaba el puesto de ayudante del Sr. Presidente y siempre dió muestras de lealtad y de ser disciplinado en el servicio.

Movil del suicidio

Corre la versión de que Domínguez disfrutaba del cariño de dos novias a quienes él pagaba con igual afecto. Se encontraba perplejo ante el amor de estas dos muchachas, a quienes temía resentir con preferencias. Esta es la versión romántica.

El sepelio

Hoy temprano, con los honores de su grado, fue conducido el cadáver de Domínguez al Cementerio General, en donde se le dió piadosa sepultura.

Descanse en paz y reciba su familia, residente en La Esperanza, nuestro pésame.

CUANDO ESTE SANO CONSERVESE SANO



NO adquiera el hábito de tomar medicinas. El enfermo necesita tomar medicinas pero no debe continuar tomándolas cuando ya esté curado.

Para mantenerse sano bastan las buenas costumbres, el ejercicio físico, una alimentación regular y sencilla, el descanso y el sueño. Entonces esté satisfecho de estar libre de los síntomas de la debilidad renal.

Si Ud. duda del buen funcionamiento de sus riñones tome *Pildoras de Foster*; ellas vigorizan esos órganos y no dejan hábito de tomarlas.

Examine Ud. mismo: Cuando se despierta en la mañana ¿siente algún dolor de espalda? ¿Están sus párpados inflamados y sus manos y pies hinchados? ¿Es la orina turbia, arenosa e irritante? ¿Es abundante o escasa? ¿Siente sus extremidades débiles y reumáticas especialmente cuando el tiempo es húmedo? ¿Se siente Ud. sin espíritu, cansado, falto de energía y de ambiciones? ¿Se siente Ud. mareado después de estar de pie algún tiempo? ¿Tiene Ud. ataques de reumatismo, ciática o lumbago?

Si desgraciadamente la contestación a una o varias de estas preguntas es afirmativa, recurra inmediatamente a *Las Pildoras de Foster Para Los Riñones*. Ellas son un específico de las enfermedades renales.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO.
BUTALO, N. Y., E. U. A.

Curiosidades Deportivas

En el Congreso Internacional celebrado en Ginebra por las Sociedades de remo, se acordó para el mejor éxito de las regatas y para facilitar el reconocimiento de los equipos durante las mismas, atribuir a cada nación un número y un color cuyos representantes deberán llevar en los campeonatos de Europa, como sigue: 1, negro, Bélgica; 2, azul obscuro, Francia; 3, azul claro, Italia; 4, blanco, Suiza; 5, naranja, Holanda; 6, amarillo, España; 7, encarnado, Checoslovaquia; 8, verde, Hungría.

El Red Star, ha ganado el campeonato de Francia de Fútbol. En 1921, ya conquistó también el codiciado título.

La carrera Marathon, celebrada en Boston sobre 25 millas (40 km. 225) ha sido ganada por Clarence D. war, en 2 horas 18 m. 10 segundos, batiendo el mayor tiempo establecido desde 1911, en 2 horas 18 m. 57 s.

La nadadora inglesa, Miss Yry Stawke, que cuenta sólo 19 años, ha declarado que intentará este verano la travesía del canal de la Mancha.

El campeón olímpico Ugo Frigerio, italiano, ha cubierto en Venecia los

5 km. en 21 minutos 49 s. lo que bate el record mundial de la distancia que detenía el danés Rasmussen.

El recordman mundial, Neismuller ha batido el de las 50 yardas (lado libre) en Chicago, en 234/10.

El equipo de hockey de Irlanda, ha batido al del País de Gales por 4 a 0.

Paddock, que está ahora de vacaciones en Honolulu, ha cubierto 120 yardas en 11 segundos 2/5 y 125 yardas en 12 segundos, batiendo los records americanos.

Al pasar, cubrió las 100 yardas en 9 segundos 3/5.

El equipo de la Armada británica (rugby), ha vencido al de Francia, por 13 puntos contra 6.

He aquí algunos records femeninos mundiales de atletismo:

100 metros: en 12 s. 4/5 Kiesel (alemana); 200 metros: en 29 s. 7/10; Nystron (finlandesa); 400 metros: en 1 m. 6 s. 7/5 Braid, (francesa); 100 yardas vallas: en 15 s. 2/5 Morgan, (americana); salto pértiga: en 2 m. 184 Carl (americana); disco: 29 m. 920 Carl (americana).

CARTA ABIERTA

"Gorreros y Gamines"

Señor don José M.ª Zúñiga

España.

Con fecha 23 y en "La Verdad" hemos leído su artículo bien razonado y lleno de conceptos que nos honran, inspirado en la solicitud que al Soberano Congreso hicimos los telegrafistas, tendiente a que se nos reconociera un sueldo por el recargo del correo que de tiempos venimos desempeñando sin devengar un cinco y si afrontando exigencias del público y asumiendo responsabilidades que traen consigo los valores que en nuestras manos deposita. Su carta nos tiene remembrandos de aquel Congreso de González Flores en que hubo un diputado que no obstante hacer la oposición a nuestra mejor remuneración, se irguió contra los casi, sino olvidados telegrafistas estigmatizándonos con el mote de "Gorreros y Gamines". Bien hecho, señor Zúñiga, lo que hizo en aquel entonces aquel diputado: ¿No es acaso, ley natural, que se viene repitiendo en todo el mundo, aplastar al más chico y rendir culto al más grande? ¿Para qué captarse la simpatía de un gremio tan pequeño y más que pequeño, tan ignorado? Pero dejemos esto y vamos a lo presente. Nosotros participamos de su pensar; este Soberano Congreso ha hecho todo lo contrario: ha dado lectura, a pesar de la mala redacción, a nuestra solicitud y vemos no se nos desprecia. Abrigamos la esperanza en que, en el seno del Congreso haya alguno que desinteresadamente acoja nuestra petición y digo desinteresadamente por cuanto nosotros formamos apenas una entidad muy pequeña, sin ningún influjo en la política. Por eso, quien de nosotros se ocupe no debe esperar sino el agradecimiento, pobre cosa... nada más!

Y si acaso no tenemos la suerte de que se nos reconozca nuestro trabajo que de tantos años y con grandes riesgos venimos ejecutando, no lo atribuiremos sino, a la poca o ninguna influencia que tengamos en este Soberano Congreso, así como a la mucha que ejercen aquellos otros que, no tan pobres como nuestro gremio, ni de tan poco ambiente y preparación para ganarse la vida, en plenitud de su salud, han logrado una pensión.

En nombre de los que suscribieron el memorial a que usted hace referencia, le damos nuestro agradecimiento.

Sus afmos. amigos,

A. RODRIGUEZ F. AMADOR

De Interes a los Delgados que Deseen Engordar

AUMENTARAN DE 3 A 8 KILOS EN POCAS SEMANAS

Hombres y mujeres delgados se alegrarán saber que hoy día la ciencia pone a su alcance una preparación agradable de tomar, en forma de pastillas, con la cual podrán ganar de 3 a 8 kilos de carne sólida y durable en pocas semanas. Esta preparación se llama CARNOL y se puede comprar en las droguerías. Hoy día la ciencia ha descubierto que las personas delgadas no engruesan, por mucho que coman, porque su organismo no asimila los alimentos que recibe, dejándolos pasar sin provecho alguno, como pasa el agua por una canasta. CARNOL es una combinación científica de 7 de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes, de que dispone la química moderna, y hace que las personas delgadas no desperdicien sus alimentos, sino que retengan una buena parte de ellos para convertirlos en carne y en grasa o gordura, como los convierte, sin ayuda extraña y en forma natural, el organismo de las personas sanas y robustas.

El aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas, tomando CARNOL, es una cosa frecuente y aconsejamos a toda persona que desee aumentar sus carnes y redondear su figura, probar el CARNOL sin pérdida de tiempo. Se vende en las siguientes droguerías:

Hecho de sangre en Heredia

El sábado en la noche se registró un hecho de sangre en Heredia que tiene justamente alarmada a su población por los repetidos casos de igual índole.

Figuran como protagonistas dos individuos empleados de la banda, y como motivos principales los celos y los amores no aceptados. Alfonso Chaverri toca el clarinete y Juan Ramírez el trombón, facultades ambas que encendieron en los corazones de dos mujeres, madre e hija, respectivamente, la llama del amor.

Pero resulta que andando el tiempo los papeles se cambiaron, cosa que no agradó mucho a Ramírez, que enfurecido se dirigió en varias ocasiones a la "mansión" de Chaverri, reprochándole su proceder. Este, que no se deja sentar pulgas, manifestó no ser el promotor de los acontecimientos que se desarrollaban, sino que se debía a la providencia. Ramírez por toda contestación le dejó ir dos "upper cut" rectos que hicieron blanco en la cara de Chaverri, que al sentirse lesionado, sacó un afilado corvo que le produjo dos heridas de consideración a Ramírez.

El herido fué trasladado al Hospital y allí se le hicieron las primeras curas. Su estado es de gravedad. Chaverri se encuentra en la Cárcel y las dos mujeres se lamentan de su infortunio.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

ADMINISTRADOR
G. P. CHITTENDEN

Ordene sus trabajos de Imprenta a la Minerva
Elegancia - Nitidez - Puntualidad y Precios Módicos

AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESSES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.

INFORMACION CABLEGRAFICA MUNDIAL

El ex-Ministro de China en Washington murió en Canton

La dificultad de encontrar un traje académico para Mr. Taft

Washington 26.—Despachos recibidos hoy de la China, informan que murió en Canton Wu Ting Fing, ex-Ministro de China en Washington, que había desempeñado recientemente el Ministerio de R.R. E.E. en el Gobierno que fué destronado en Canton.

Cincinnati 26.—Fue reelecto Samuel Gompers, como Presidente de la Federación Americana del Trabajo. El Senado adoptó el informe de la conferencia en la aprobación del Presupuesto del Ejército para el presente año fiscal.

Washington, 26.—El Gobierno de Chile ha manifestado que acepta en principio el plan indicado por el Secretario Hughes para el arreglo de la disputa entre Chile y el Perú, con referencia a la línea divisoria en el territorio de Arica y aún cuando no se ha recibido respuesta del Perú, se cree que también aceptará.

Tarrytown 26.—Murió ayer de pulmonía William Rockefeller magnate petrolero, hermano menor de John Rockefeller. Cedió un resfriado el domingo. Era Presidente de la Standar Oil Company de New York desde 1865.

Dublin 26.—Eamon de Valera ha hecho declaraciones desaprobando el asesinato del Mariscal Wilson y los motivos que se alegan para justificar tal acto.

New London, Conn. 26.—La Universidad de Yale derrotó a la de Harvard en la carrera anual de botes de remo, habiendo llegado cuerpo y medio adelante.

Houston, Texas 26.—Después de haber confesado que atacó a una señorita fue ahorcado por la multitud un negro de 18 años de edad.

Los Angeles 26.—Jess Williard ha expresado su indignación por la disposición tomada por la comisión atlética de New York al fijar el 16 de julio como el límite para que Jack Dempsey rehuse o acepte el desafío de Williard.

Paris 26.—El campeonato de peso fuerte de boxeo, en Francia,

pasó a Battlingsik, que venció a Marcelo Niles en el quince round.

Los Angeles 26.—Paul Román apareció declarando en el jurado contra Magdalena Ovenahin y dijo que ella había tratado de persuadirlo para que diera un falso testimonio en conexión con la acusación que se le hace de haber asesinado a J. C. Kennedy.

Washington 26.—El Congreso anoche convino con el Senado en fijar 12 mil oficiales y 125 mil hombres para el Ejército.

Charlestown, West Virginia 26. El Reverendo J. E. Wilburns fué encontrado delincuente en el asesinato en segundo grado, en la persona de un "sheriff" del distrito

de Logan, durante los disturbios de mineros del último de agosto pasado.

Winnipeg 26.—A consecuencia de un ciclón que azotó anoche a este distrito ha habido algunos muertos, muchos heridos y gran daño en la propiedad.

Washington 26.—El Secretario del Trabajo, David, después de consultarlo con el Presidente Harding declara que todos de los que salgan responsables en los desórdenes mineros en el Estado de Illinois, serán castigados con todo el peso de la ley.

New Port 26.—Los escombros del dirigible Roma han sido llevados a Langley Field, para ver que

se puede utilizar de ellos.

Londres 26.—La Universidad de Oxford ha tropezado con serias dificultades para conseguir un traje académico de suficiente longitud para el tamaño del Presidente de la Corte de Justicia de Norte América, Taft. La dificultad fue allanada por el propio Taft, presentándose a la Corte en traje de etiqueta.

Honking 26.—Sun Yat Sen ha lanzado un manifiesto declarando que no renunciará a la Presidencia.

Pekin 26.—Informes recibidos de Kiang dicen que hay más de 400 heridos, pero que la crisis ha pasado y que ningún extraño ha sufrido, aún cuando el daño de las propiedades es enorme.

Cincinnati, 26.—La Federación Americana del Trabajo en su convención votó en contra del reconocimiento del gobierno Sovietista ruso.

New York 26.—En los momentos de embarcarse de regreso a Inglaterra, Sir Arthur Cannedy, dijo que lleva la convicción de que dentro de poco tiempo los E. E. U. U. serán un centro mundial de espiritismo y que la ley seca abarcará a todo el mundo.

Wauxagen 26.—El Gobernador Small fué absuelto del cargo de conspirar para defraudar los fondos del Estado.

Se tratara de un crimen?

Se presume que en la muerte de un vecino de Desamparados hay mano criminal.

Nuestro Corresponsal de Desamparados nos comunica que antes falleció en el Hospital de San Juan de

Dios un vecino de San Antonio de ese lugar llamado, José María Chacón. Alrededor de la muerte de este individuo, existe la impresión de que pueda haber mano criminal.

Parece que durante los festejos patronales celebrados hace unos días, un ex-policia del lugar le ocasionó serias heridas con un garrote en la cabeza, las cuales originaron serias complicaciones que culminaron con su muerte.

En Desamparados se hacen muchos

comentarios a este respecto, pero naturalmente, sin hacer cargos.

En la Alcaldía de ese lugar se esta instruyendo la sumaria y, hasta se ha ordenado el arresto del presunto indiciado señor Leoncio Flores. El Sr. Alcalde don Juan Monge ha ordenado que se practique la autopsia al cadáver.

En la investigación de estos hechos ha colaborado activamente el señor Jefe Político.

Nuestro Corresponsal nos ha ofrecido detalles del resultado de este asunto.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pidase en las boticas

Alberto Maduro E.

Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"

Gasolina: **WICO**

Verdadera ocasión



Calzado "Gil" SAN JOSÉ C.R.

Calzado cosido de hombre a C 22



LUCHE!

Es un mandato que todos hemos de obedecer porque la vida no es otra cosa sino un perpetuo combate. Pero en esa diaria lucha las fuerzas se desgastan, el sistema nervioso se debilita, el cerebro se fatiga y entonces nos asaltan los dolores de cabeza, el malestar, el decaimiento general, etc., o somos fácil presa de ciertas enfermedades. En tales casos hay que luchar, también, contra esos peligrosos enemigos, pero entonces tenemos como aliada nuestra a la ciencia que después de haber logrado descubrir un analgésico tan poderoso como la Aspirina, lo ha perfeccionado hasta convertirlo en la **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína, identificadas por la Cruz Bayer) que representa el remedio más seguro y más rápido para los dolores de cabeza, especialmente los causados por excesivo trabajo mental o abusos alcohólicos; los dolores de garganta, muela y oído; las neuralgias; las jaquecas; los cólicos que sufren las damas durante el proceso fisiológico mensual; los catarros, la gripe y la influenza.



¡CUIDADO! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas



VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Sabe a VERBUENA

BOTICA ORIENTAL

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

ONOMASTICO

El domingo pasado celebró su onomástico nuestro amigo don Guillermo Tristán Fernández, cronista social del "Diario de Costa Rica".

El señor Tristán ha sido muy felicitado. Nosotros también saludamos al laborioso joven, deseando que viva tantos años como crónicas sociales haya hecho.

Manuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 Teléfono 432

Viajero

El caballero don Raúl Jiménez ha partido para Panamá en vía de negocios. Buen viaje le deseamos.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Colorantes SUNSET **LOS MEJORES**

Lo que dice la Prensa bogotana del General Pertuz

Agente Diplomático en Centro América

A Centro América irá acompañado de su gentil esposa la señora doña Julia de Pertuz, conocida en



En el expreso de esta noche sigue para la Costa Atlántica, de donde se trasladará a Centro América, a encargarse del elevado cargo de Agente diplomático para que fue nombrado con singular acierto por nuestro Gobierno, el General Faraón Pertuz, amigo nuestro muy distinguido y estimado.

Hábil parlamentario, el General Pertuz, ha desempeñado con brillo y lucimiento los cargos de Representante y Senador. Su oratoria sobria y elegante, le ha conquistado puesto de honor entre nuestros oradores.

Periodista ágil y pulcro, sus lides en el estadio de la prensa, le han merecido justos y merecidos triunfos, que nosotros reconocemos los primeros, no obstante encontrarnos distanciados políticamente del diplomático liberal.

Miembro connotado de la colectividad política a que pertenece, sus copartidarios le han discernido señalados honores, entre otros, el de Presidente de la Convención Liberal, en el año de 1917.

Caballero de exquisita cultura y vasta ilustración, cuenta en nuestros círculos sociales de general aprecio y simpatías justamente conquistadas.

el mundo de las letras con el pseudónimo de Lydia Bolena, cuyo prestigio literario huelga recordar.

Al despedir al General Pertuz, como lo hacemos de la manera más atenta, formulamos sinceros votos por que su labor diplomática ante los países de la América Central, sea desarrollada dentro del más perfecto ambiente de cordialidad y venga a constituir un vínculo más de amistad entre Colombia y aquellos países.

(De "El Nuevo Tiempo")

El marinero en Norte América

Por Jaime Conqueror

Ha dicho Samuel Smiles, refiriéndose al marinero: "El Mar ha creado a los hombres más animosos. Los peligros de la vida de marino educan a los hombres en el valor; y no tan sólo en el valor sino también en el sentimiento profundo del deber. La vida del marino es vida de paciencia, de actividad y de vigilancia. Está llena de cuidados y de responsabilidades. No es como la vida en tierra, donde los hombres, después de que su trabajo del día ha concluido se pueden ir a su cama y dormir sin temor". Con estas pocas palabras parece que el escritor inglés lo ha dicho todo. El marino bien podríamos considerarlo como un habitante de otra esfera. Su vida es muy distinta a la nuestra. Vive tan alejado de nosotros, de nuestras montañas y prados y ciudades, de nuestras costumbres, diversiones y comodidades que, podemos decir que no es de los nuestros, de los hombres de los continentes. La vida monótona y fatigada constituye para él toda su idealidad. Los vemos tan felices, desafiando los peligros, ciclones y tempestades, cruzar arosos y sonrientes las embravecidas olas de los océanos; que debemos pensar en lo valerosos que son y tratarlos con cariño fraternal. ¿Qué sería del mundo sin estos arrojados hombres? Nada! Las comunicaciones comerciales y sociales no existirían, como de consiguiente tampoco el progreso, y los hombres de distintos continentes no se conocerían. Por eso, cuando el marino deja en la playa su hogar, su idealidad y su fortuna, al suave vaivén de las olas, recibámosle con los brazos abiertos, que nos trae valor, paciencia, actividad y conocimiento del deber.

Estas o parecidas reflexiones hicieron un grupo de generosas personas de New York, a principios de la Gran Guerra Europea, llegando al feliz acuerdo de fundar una institución que prodigara abrigo y consuelo al marino. Con este fin se hizo una recolección de 1.225.000 dólares, con lo que se dió comienzo a la construcción de un enorme edificio, hoy orgullo de la gran ciudad de New York.

En el extremo sur de Manhattan, en la calle South Street y frente a la ribera del mar, se alza el "Refugio de Marineros", con trece pisos sobre el suelo y tres bajo el nivel de éste; y en él se contiene cuanto el hombre

puede necesitar en la vida ordinaria. Ese amplio edificio es hotel, es club, es templo, es teatro, es hospital y, más que todo es placido y risueño hogar donde el marino puede reparar sus fuerzas físicas y morales, y cobrar nuevos bríos para continuar su meritoria labor en el comercio del mundo.

Todo marino que llegue a New York visita el Refugio, y ha habido ocasiones en que son tantos los visitantes, que ha sido menester improvisar camas en el suelo, pues se lleva por norma el no negar hospedaje a ningún marino que llame a las puertas del Asilo. Durante el año pasado de 1921 visitaron el edificio 260.449 marineros y este año se cree que será mayor el número. Los precios de hospedaje varían entre 30 centavos y un dólar por noche; siendo el primer precio por una cama en un gran dormitorio junto con varios huéspedes, y el otro por un cuarto con una sola cama. Cada cuarto tiene ventana para recibir el aire de fuera y está provisto de calefacción en los meses del invierno. Además, en cada piso hay espléndidos baños de regadera.

El marino casi siempre vive para el momento. Es por lo general fatalista; piensa que de un momento a otro llega su hora. Por esto no acepta la conveniencia del ahorro, sin pensar que el día de mañana, al morir, deja en pobreza a su familia. Contra este mal, cuya trascendencia es innegable, el Refugio de Marineros estableció una Caja de Salarios Marítimos en donde el año pasado se depositaron 1.238.067 de dólares, de los cuales, a solicitud de los depositantes se enviaron 238.701 a las familias residentes en 21 diferentes países. La Institución vela además porque el marino pueda mantenerse en comunicación con su familia, enviando la correspondencia a los puertos por donde ha de pasar el interesado. Ultimamente se ha creado una oficina por la cual pueden remitirse los marineros extraviados a sus respectivos países. Por este medio se ha logrado encontrar un individuo en Australia y enviarlo a Inglaterra. El año pasado recibió el Instituto más de 1000 cartas en solicitud de marineros extraviados, y casi todos ellos fueron remitidos a sus hogares.

La principal labor del Instituto es la de arracar a todos los marineros, proporcionándoles cuantas comodidades puedan desear. En sus departamentos tiene una lavandería, una sastrería, una lavandería de ropa hecha, una barbería y una oficina de embarque. Además de esto hay salones de recreo, con cines, orquestas y

El asalto al Banco de Honduras

En la tragedia está envuelta una mujer misteriosa que ha sido detenida

En días pasados los lectores del DIARIO DEL COMERCIO fueron enterados por un telegrama publicado en este diario de que en el Banco de Honduras se había cometido un audaz robo. Ahora podemos darles una crónica completa de los sucesos, crónica que entresacamos de los diarios de Tegucigalpa, habiéndonos servido en primer lugar la publicada por el *Excelsior*, que se publica bajo la dirección del escritor Marias Oviedo, bien conocido y apreciado en Costa Rica.

El aviso

A las ocho y cuarto de la mañana del 2 de junio don Santos Soto habló por teléfono a la Casa Presidencial, avisando que se había cometido un asesinato en el Banco de Honduras.

Fue con doña Anita de Lopez Gutiérrez con quien habló el señor Soto y ésta vivamente emocionada comunicó en el acto al señor Presidente la noticia. Este alto funcionario recibió, como es natural, una desagradabilísima impresión y su primera medida fue llamar al Director General de Policía, por teléfono, para recabar los detalles del caso.

Llega el Director de Policía

Minutos después llegaba a la Casa Presidencial el Director de Policía y al ser interrogado por el señor Presidente sobre el particular, le manifestó que a la Dirección de su cargo no había llegado parte alguno. Entonces el señor Presidente le dió orden de proceder al arresto inmediato de los gendarmes de turno.

Come se cometió el asesinato

El joven Carlos A. Castro, fundador de Libros del Banco y habitaba en una pieza de las interiores del edificio, para culdar en la noche de los intereses de la Institución. El asesinato tuvo lugar en el centro del patio, donde cayó la víctima en un pozo de sangre. Está coagulada, no fué disuelta sino en una pequeña cantidad por el agucero que duró casi toda la noche y en medio de los coágulos se encontraban astillas de cráneo y gajos de cabello.

Las huellas

En el cemento del piso del corredor se veían las huellas del calzado de los asesinos, quienes andaban con zapatos de hule, pues estaban bien marcados los tacones, con sangre. Cometiéndose el hecho, pasaron un callejón que conduce a una de las puertas secretas de las oficinas del Banco y trepanádola con adecuado instrumento de carpintería, a la altura del rastrillo, la abrieron y continuaron en dirección a las piezas en donde están los valores en cajas de hierro. Encontraron un fuerte obstáculo: una puerta macisa, bien asegurada con travesaño de hierro, con candado y llave de chapa.

Todo lo arrollan a su paso

Los asesinos iban bien preparados con toda clase de instrumentos para el robo. Quitaron el travesaño, limaron el candado y treparon la chapa en el propio agujero de la llave. El candado era grueso y en la lladura deben haber empleado por lo menos una hora. Nuestro representante vio el polvillo metálico de las dos operaciones tirado en el suelo, el candado roto y el travesaño tirado en mitad de una pieza. Vencido este obstáculo ya estaban en el sitio anhelado para el robo.

otras diversiones que dulcifican la vida. Lo más hermoso que tiene es la Capilla de Nuestro Salvador, donde se celebran oficios los domingos, y a los que asisten los marineros que comulgan con esas ideas religiosas. El hospital cuenta con un moderno salón de cirugía y tiene un cuerpo médico que atiende prontamente los casos urgentes.

Continuará.

Llega el juez

Se le mandó a buscar y a eso de las nueve llegó al edificio del Banco, procediendo inmediatamente a la iniciación de las diligencias. El juez llamado fué el de Paz de lo Criminal don Francisco García. Hizo el examen del cadáver y las demás investigaciones preliminares del caso.

No hubo lucha

Se supone que los asesinos asesinaron por detrás el primer machetazo a su víctima y por este motivo no le dieron tiempo de defenderse, pues si hubiese sido de frente el ataque siquiera hubiese verificado el impulso natural ante una agresión de meter las manos para la defensa y por no tener señales de lucha en éstas, es creible que desde el primer momento lo dejaron inutilizado para repeler el ataque. Además, Castro andaba desarmado, según se supone, porque era de natural pacífico y sus amigos casi nunca le vieron portar ni navaja.

Un puñal y su vaina

En uno de los sostenes de uno de los pilares del corredor dejaron los malhechores un puñal como de una cuarta de longitud, del cual no hicieron uso, y en el suelo, debajo de la escalera fué encontrada la vaina de papel periódico, burdamente asegurada con hilo de algodón. Además en el cuarto de Castro fué encontrado un lazo nuevo enrollado, de los de a veinticinco centavos y en otra pieza dos capuchas de zaraza para disfraz que seguramente llevaban los asesinos.

Las pérdidas

Dos de las cajas de hierro fueron abiertas mediante su natural combinación lo que hace creer que los ladrones son perfectos conocedores del manejo del tren del Banco. Lo robado de ellas fueron 13.000 dólares en billetes de Banco norteamericano y de cinco a seis mil pesos en billetes del Banco de Honduras y plata acuñada.

Las cajas robadas

Dos fueron las cajas robadas en el Banco de Honduras, sin violencia. Una de ellas tenía combinación exterior y adentro puerta con llave y combinación exterior. No hay señales de que las llaves hayan sido usadas y por ello se presume que los malhechores hicieron uso de llaves adecuadas que seguramente ellos mismos fabricaron o mandaron fabricar a algunos de los talleres de mecánica de la ciudad. Es un misterio el hecho de que los ladrones conocieran tan bien las combinaciones y las llaves de las cajas.

Detras de la mujer misteriosa

Parece confirmarse el dato de que una mujer entró y salió con intervalo de pocos minutos al Banco, por el zaguán, como a las seis de la mañana; y la policía ha detenido a una sospechosa que tiene su domicilio en el Barrio de la Ronda y con la cual estuvo Castro en las primeras horas de la noche del suceso. La mujer no es hondureña.

Una captura en Nacaome

Un joven de apellido Panlagua, que salió ayer de esta ciudad fué capturado ayer mismo en Nacaome para investigar y probablemente será traído a Tegucigalpa.

TEATRO MODERNO

MARTES 27 DE JUNIO

A las 7 p. m. Partes 6, 7, 8 y 9 de la bellísima película titulada

MEA CULPA

A las 8.30 p. m. Reprise! Reprise!

JUGUETE DE LAS PASIONES

Por KITTY GORDON

Deportivas del DIARIO DEL COMERCIO

Alcántara, primer center forward del mundo

Continuación

Y sin embargo, Alcántara no fué... Y solamente quebrantó su palabra dada de no jugar ya más a foot-ball, cuando "su club", F. C. Barcelona, vió en el dilema de perder un campeonato o de acudir a Paulino Alcántara...

Desgraciadamente, no será posible encontrar una notabilidad como Alcántara para que le substituya. Alcántara es la representación de un sistema, de un método puro y sencillamente científico, de colaboración. Alcántara es un "brillante", un jugador que justifica su denominación racial de la nuestra. El tipo de jugador español por excelencia, era Juan Armet, su gran compañero en la infancia futbolística y que creó otro método tan idiosincrásico como el de Paulino Alcántara.

Además, Alcántara es el método, el orden, la ciencia; es el triunfo de la constancia y de la voluntad. En sus comienzos, nadie hubiera pronosticado los triunfos y la altura que había de conseguir y a que había de llegar. Su poca "consistencia" física no permitían augurar un futbolista que se impulsara a un Santiago Massana, a un José Mari Belauste, a un Mariano Arrate, a un Re-

né Petit...

Y, sin embargo, la fuerza de voluntad que Alcántara ha desplegado constantemente, permitió no sólo que se midiera con estos colosos, sino que éstos tuvieran "necesidad" de emplear toda su energía física, para ver de anular o contrarrestar el juego desconcertante, inimitable de Alcántara.

¡Lástima que un tan gran jugador no sea conocido en el extranjero! ¡Lástima que no figurara en la Olimpiada, en donde Sesúmagá y Copee fueron los reyes del "shoot" y que sin duda de ningún género hubieran sido eclipsados por nuestro gran jugador!

¡Quiera Dios que su propósito de retirarse definitivamente no se una cosa... definitiva! Está en plena posesión de todas sus facultades y puede esperarse muchísimo todavía de su juventud.

Así lo cree toda Cataluña, quien vería con sentimiento desaparecer, en plena gloria, a uno de sus deportistas más queridos.

MICROSCOPIO. = Se necesita uno que dé lo menos mil diámetros. En esta oficina informarán. 487 E.

Funerales y Entierro de don Zenón Castro

En las primeras horas de la madrugada del domingo pasado falleció en esta capital el conocido caballero don Zenón Castro Rodríguez.

Fué el extinto un escritor político de claro talento y de sano criterio.

Nació en esta capital el 28 de junio de 1844 y durante su existencia ocupó muy importantes puestos públicos, habiendo sido en dos épocas gobernador de San José, Comandante de Plaza de Alajuela y Comandante de la Penitenciaría. Su actuación en la política del país es muy conocida, habiendo sufrido varios destierros y prisiones a consecuencia de su carácter altivo e indomable.

En el escalafón de los militares de la República figuró como Coronel efectivo del Ejército y entre los escritores nacionales como uno de los más tenaces y vibrantes.

El 18 de febrero de 1868 contrajo matrimonio con la apreciable dama doña Lucía Quesada, habiendo nacido en este honorable hogar diez hijos.

Los funerales se celebraron el domingo en la Iglesia del Carmen de donde salió el cortejo para el Cementerio General. Al verificarse el sepelio el Lic. don Matías Trejos pronunció un elocuente discurso. La concurrencia fué muy numerosa.

Entre las ofrendas florales anotamos las siguientes:

Guillermo Zeledón y Sra., Ramón Madrigal y Sra., Jesús Calderón, Rafael Castro Q. y Sra., Oscar Rohrmoser, Carlos Silva y Sra. Pablo Sauma y familia, Mr. Clausen Sra. y familia, Emilia y Ester Vargas, Alberto Echandi y Sra., José Brunetti y Sra., Mr. y Mrs. Rudolf Herzog, Elena Rohrmoser, José P. Rodríguez B. Nicolás Delcore y Sra. Dr. M. Fischel, Francisco Mata, Ema Brade, Narciso Blanco y Sra., Abelardo Antillón y Sra., Miguel Alvarado y Sra., Anastasio Aliaro y Sra., Roberto Azuola, Alejandro Aguilar y Sra., José Angulo e hijos, J. J. Araya, Jorge Aragón, y Sra., Luisa v. de Castro, Gonzalo Cardona y Sra., A. F. Harrison y Sra. Emilia y Julieta Castro, Dr. Aniceto Montero, Manuel A. Quirós y Sra., Helguides P. v. de Bletz Fernando Echeverría y hermanos, María v. de Solano e hijos, Clotilde de Silva, Jesús Sauma, Eduardo Uribe, Manuel J. Grillo y Sra., y Familia Máximo Terán y Sra. Juan R. Flores y Sra. Rafael cañas y Sra. Agustín Castro Aviles, Zenón Castro R., Juan Zeledón E., Eva de Guardia, Carlos Ortiz O., José F. Salazar y Sra., Lucía Antillón c., clemencia de Delcore, carmen v. de Parraga, Horacio Castro y Sra., Jorge Hine y Sra., Abraham Sasso, y Sra. María Antillón, Luis Castro S. y Sra., Teodosia Quesada v. de Madriz e hijos, Julia P. v. de cesar, J. R. chacón y Sra., Victor Vargas Q. y Sra. Haydee Antillón c. Cecilia Nieto y familia, Daniel Domínguez y Sra. claudio Salazar y Sra., Virginia Castro Rubén Esquivel y Sra., José corvetti, Mrs. Emily Farrer, Juan c. Antillón Vicente Castro y Sra., Daniel Núñez y Sra., Julia v. de Pacheco, e hija, Lucas R. chacón, Carlos Salazar ch., Violeta B. Salazar, Felipe Herrero y Sra. Luis Carlos Rodríguez y Sra., José P. Jiménez y Sra. Rosario v. de céspedes y fam., Ernesto Lang y señora, Jorge González U., Francisco Antillón c., Gerardo Lara

y Sra., Rosalía Lara, Carlos M. Jiménez, y señora, Juan Bautista Quirós y señora, Mr. Jhon Keirh y señora, Alvaro Antillón c., Rafael Delcore, Miguel A. Madriz y Sra., Roberto A. sanvicente y Sra. Julio Diaz G. y Sra. Enrique Rodríguez y Sra., Francisco Jiménez N. y Sra., Carlos Esquivel y Sra., Dr. R. Moreno cañas, y Sra., Francisco Antillón e hijos, Fco. Jiménez, O., Gabriel Fittyte., Dolores Q. v. de Castro e hijos, Antonio Castro Q., Alfonso Salazar y Sra., Julio Montero c. Marta y María R. de Mata, Alberto Castro y Sra., Ricardo Pacheco L. y Sra., Max Bustamante y Sra., Carmen B. v. de Rodríguez Rosa E. de Brenes, Rosendo Madrigal y Sra., Flor del C. D'Ford, Enrique Bustamante M., Carmen y Luisa Montero, Juan Dent y Sra., Mr. G. W. L'Estrange, Antonio Vargas y Sra. Margarita de Salazar, Berta de Castro, Carmen v. de Rodríguez, Gral. Jorge Volio, Enrique Saborio y Sra., Alberto Carvajal y Sra., Luis Robert, Micaela M. v. de Romain, Victor Ross y Sra., Arabela Ulloa, Angela Esquivel v. de López, Mercedes v. de Lang e hijas, Macedonio Blanco y Sra., Rómulo Artavia y Sra., Arnoldo Lang, Empleados de "La Hispania" Clemente Rodríguez y Sra., Arturo Esquivel y Sra. Noe Vargas y Sra., Roberto Tinoco y Sra., Fernando Madrigal Mariana A. de Castro e hijos, Eduardo Carrillo y Sra., Ana C v. de Rodríguez, Lucila v. de Paez e hijos, Pablo Rodríguez y Sra., Franco Castro A.

Muchas más que no pudimos anotar.

El DIARIO DEL COMERCIO le da su más sentido pésame a la familia doliente con especialidad a doña Lucía Quesada v. de Castro, a sus hijos don Carlos Antillón, y doña Clara de Antillón, don Zenón Castro Quesada, don Rafael Castro Quesada y señora, Srita. Berta Castro y demás familia.

Una rectificación del Padre Valenciano

La Merced de San José, 10 de Junio de 1922.
Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO
Señor:

En el número de su periódico correspondiente al 10 de Junio corriente, leo en "Notas corrias" un suelto desmintiendo que el señor Guillermo Scriba haya hecho bautizar un hijo suyo.

No comprendo qué abuso haya habido en esto: pero con el No. 318 y al folio 226 del libro 24 de nacimientos de este archivo, está inscrito el nacimiento de Carlos Luis Ramón como hijo legítimo de Guillermo Scriba y Mercedes Solano.

No sé si la falta de respeto que es ambiente que se respira hoy en gran parte de la sociedad, haya inducido a interesados a cometer el abuso de legitimar sin matrimonio a un hijo natural. Suplicole dar publicidad a esta aclaración a su nota.

Su atento seguro servidor,

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias * Comisiones * Trabajos de Imprenta * Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

Actuación de la Junta pro Manuel María Gutiérrez

Heredia, 24 de Junio de 1922

Señor Secretario de la Municipalidad del Cantón Central.

Pte.

En mi carácter de Tesorero de la Junta Pro Manuel María Gutiérrez, me permito presentar por medio de usted a la Corporación Municipal de este Cantón, el siguiente informe relativo al movimiento económico habido durante el período de actuación de dicha Junta desde la fecha que tomaron posesión sus miembros.

Tan luego como la Junta entró en sus funciones, inició una suscripción pública para la formación del fondo que habría de destinarse a la erección del monumento del autor de nuestro Himno Nacional don Manuel María Gutiérrez. La suscripción que se llevó a cabo con feliz éxito alcanzó a la suma de ₡ 2646.55.

El Congreso de la República, por decreto No. 46 del 21 de Julio de 1921, además de declarar día de fiesta nacional la inauguración del monumento del señor Gutiérrez y de que se publicaran por cuenta del Tesoro Público las composiciones musicales de aquel distinguido herediano, otorgó un auxilio de ₡ 3000 del cual la Junta ha retirado la suma de ₡ 2016.63 para cubrir una letra de \$ 456.25 oro americano al 442% de cambio, valor del material eléctrico pedido a los Estados Unidos para la instalación del servicio de luz en el Parque Gutiérrez. El resto del dinero de la suma votada por el Congreso de ₡ 983.37 todavía no ha sido pagado por el Gobierno.

Junto con el material eléctrico antes mencionado vino una pequeña instalación para ser colocada al rededor del monumento y la cual fué donada por la distinguida señora doña Esmeralda v. de Morales. El valor de esa instalación junto con los gastos de flete de mar alcanzó a la suma de \$ 191.73 oro americano. Habiendo sido incluido en la factura de la Junta el valor de aquel flete, la señora de Morales hizo un reembolso de ₡ 184.45 equivalentes a \$ 41.73 oro americano al cambio de 442%.

Para mejor garantía de los fondos pertenecientes a la Junta Pro-Manuel María Gutiérrez, abrí una cuenta corriente en el Banco Internacional de Costa Rica cuya institución ha acreditado en cuenta a la Junta la suma de ₡ 33.03 por intereses al 3% anual.

El trabajo del modelado del busto del señor Gutiérrez fué encargado al distinguido escultor nacional don Juan Ramón Bonilla. La obra fue entregada por el señor Bonilla a satisfacción de la Junta y de la familia del señor Gutiérrez, por cuyo trabajo no cobró absolutamente nada. Me es muy grato consignar aquí esta nota de desprendimiento de parte del señor Bonilla.

Fuera de los gastos a que anteriormente me he referido están los siguientes relacionados con la obra del monumento.

A don Francisco Jiménez por el trabajo de vaciado en yeso del busto	₡ 30.00
A los señores Martín y Medina por fundición del busto	612.00
A don Francisco Jiménez por trabajos del pedestal y columnas anexas	1000.00
A los señores Clemente Rodríguez y Co. por compra yeso	76.50
A los señores Sauter y Co. por trabajos de impresión de cuatro libros	14.50
Al Secretario de la Junta por valor de cablegramas y porte relacionados con el pedido de material eléctrico para la instalación del servicio de luz en el Parque Gutiérrez	57.35
A don Juan de Dios Páez por compra de papel de música para las copias de las composiciones del señor Gutiérrez, destinadas a una velada que para el objeto de arbitrar recursos se tenía preparada	2.40
A la Junta de la Escuela Normal de Costa Rica por compra de catorce barriles de cemento a 38 colones cada uno, destinadas a la fabricación de ladrillo para el Parque Gutiérrez	532.00
A don Rafael Salas pagado el 10% de comisión por cobro de los recibos de las contribuciones suscritas por vecinos de la ciudad de San José	27.10
Total	₡ 2351.85

De acuerdo con la relación anterior el resumen del movimiento económico es como sigue:

INGRESOS

Contribuciones	₡ 2645.55
Reembolsos	184.45
Intereses	33.03
Total	₡ 2864.03

EGRESOS

Gastos generales	₡ 2351.85
En caja	512.18
Total	₡ 2864.03

El busto así como parte del material eléctrico que está por colocar se encuentran depositados en la Escuela Normal de Costa Rica. El ladrillo a que antes me he referido se halla en la Subestación de la planta eléctrica de esta ciudad.

La Junta Pro-Manuel María Gutiérrez

Ganga!! Ganga!!

₡ 56 225

se ganará el que quiera comprarme mi casa de habitación y sus dependencias, incluyendo la esquina comercial "La Viña". Ha sido valorada el 14 de Junio corriente por el Perito Oficial de la Tributación Directa en la suma de ₡ 156.225. Además oigo propuestas y doy facilidad de pagos.

Juan R. Montes de Oca

San José, 19 de Junio de 1922.

Ordene Usted todos sus trabajos a la Imprenta Minerva

La Pensión Italiana de FELIX VALLINI

TRASLADO su Restaurant a las 25 varas al oeste de la Botica Francesa, casa de doña Filomena v. de Segreda

En el nuevo y céntrico local puede ofrecer a sus numerosos clientes, mayores comodidades y más confort

Bodas de plata

Hoy cumple veinticinco años de fundado uno de los hogares más distinguidos y honorables de Costa Rica, el del caballero don Máximo Chaves V. y la estimabilísima matrona doña María Arias de Chaves.

En ese culto hogar han nacido los siguientes hijos: Angela, Carmen, Max, José Manuel, María Cristina, Florita, María Cecilia y Otto.

Al celebrar los esposos Chaves Arias sus bodas de plata, el DIARIO DEL COMERCIO se complace en presentarles su más respetuoso homenaje de simpatía.

La Jornada etc.

Viene de la primera página

Cordero. Felicita al Dr. Cordero por su entusiasmo en estas evoluciones a favor del país, aunque muchos puntos diferencian de su criterio.

Se levantó la sesión quedando en uso de la palabra el Lic. Arias.

creo haber cumplido con el encargo que por acuerdo municipal del 20 de setiembre de 1920 se le hizo encaminado a recoger la suscripción y realizar el trabajo de modelación y fundición del busto, obra que ya está terminada.

La Municipalidad de esta ciudad en sesión del 9 de mayo de 1921 acordó que la plaza del Carmen fuera destinada a Parque Gutiérrez y se colocara allí el monumento en referencia. El mismo acuerdo que disponía los trabajos del parque comisionaba al Ingeniero don Manuel Benavides para levantar el plano respectivo.

El 22 de Agosto del mismo año el Secretario de la Junta don Luis Felipe González se presentó a esa Corporación pidiendo que se activaran los trabajos del Parque. La Junta ha estado en espera de la formación del parque para efectuar la colocación del busto del señor Gutiérrez y hacer la fiesta de inauguración conforme lo dispone el decreto número 46 del 21 de julio de 1921 emitido por el Congreso de la República.

Dispuesto a dar cualquier informe que se me pida, así como presentar los comprobantes respectivos, me suscribo del señor Secretario muy atento y seguro servidor,

JUAN J. RODRIGUEZ S.
Tesorero de la Junta Pro-Manuel María Gutiérrez

Envío

Música religiosa

Es deplorable la música que tienen que soportar los feligreses de algunas iglesias. Ayer en la Santa Iglesia Metropolitana, en vez de oírse las buenas voces de nuestros artistas y aficionados, tuvimos el dolor de escuchar dos coros desastrosamente malos. No es posible decir cuál era peor.

En la Iglesia del Carmen se oía antes de cuando en cuando la bellísima voz de la señora de Capella, de Cano, de tantos otros que saben y pueden cantar. Pero ahora, que lo mediocre y lo malo invade todos los órganos de la vida general, hasta en la Iglesia hay que soportar lo peor.

En el Carmen, sabemos de buena fuente que muchos jóvenes han trabajado por llevar a la capilla como primer maestro al joven organista don Héctor Beeche, ofreciendo cantar varios de ellos en las principales solemnidades de la Iglesia.

Otros descaban la vuelta del antiguo maestro señor Calderón y todos sin excepción alguna, un cambio completo del actual personal.

Por qué los encargados de las distintas iglesias no llevan, siquiera en las grandes festividades, elementos que amenicen los actos sagrados, contribuyendo con sus naturales dotes a realzar la magnificencia del culto católico?

Ellos tienen la palabra.

X. Y. Z.

IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

El informe del señor Balta sobre su viaje a Cahuita

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

S. D.

Cúmpleme presentar a Ud. un suscrito informe general sobre mi última inspección ocular en Cahuita, a pesar de no ser indispensable, por haber tenido el honor de ir en su compañía.

La impresión general recibida es favorable. Se ve que se sigue el trabajo en el pozo con toda decisión. La instalación es buena; el material de perforación excelente. Cuando estuvimos allí alcanzaba el pozo 3,200 pies; en la actualidad sé, extraoficialmente, que llega a algo más de 3,600. El avance no puede ser muy rápido a esta profundidad; y tendrá que paralizarse la perforación dentro de poco, porque el diámetro ya ha llegado al mínimo 4", de tal modo, que no creo se pueda sobrepasar en mucho los 4,000 pies.

Según la copia del corte vertical que se me ha proporcionado, a los 825 pies se presentó un buen desprendimiento gaseoso, que pude comprobar en mi primera visita de setiembre del año último. Actualmente se presenta también gas combustible, pero en pequeña proporción.

Cabe hacer las siguientes observaciones a los trabajos de la Costa Rica Oil Corporation:

1º.—Que no es aceptable, ni posible, explorar una extensión de 400,000 hectáreas con un solo pozo; 2º.—Que aun cuando la extensión fuera muy reducida, una gran empresa, que no debe trabajar como un "wild cat", no es dable que haga exploraciones y estudios en forma tan insuficiente;

3º.—Que sorprende no disponga esta Compañía, ni en Cahuita, ni en San José, de personal competente y de elementos apropiados para el estudio de las materias gaseosas, líquidas y sólidas, que salen de la perforación, de tal modo que la clasificación de esos materiales es de lo más empírica, cuando debía estar basada en análisis químicos y microscópicos;

4º.—Que en consecuencia, el corte vertical del pozo, tiene que carecer de exactitud científica;

5º.—Que una vez llegados a la máxima profundidad posible, el único conocimiento obtenido será que hay o no hay petróleo en cantidad comercial en este sitio, sin que si van los gastos de tiempo y de dinero, como experimento para la ubicación de nuevos pozos;

6º.—Que aun cuando el desprendimiento de gases combustibles es indicio favorable, no basta para un pronóstico seguro; pero que aun de un solo pozo, si su perforación se hubiera producido como exploración metódica y estudio científico, se habría podido acopiar hechos para robustecer o debilitar las convicciones pesimistas u optimistas que se tuvieran.

Si las relaciones entre el Gobierno y la Costa Rica Oil Corporation fueran normadas, y no existiera la Ley N.º 1, de 14 de diciembre de 1920, no estaría como está fuera de la jurisdicción de la Dirección de Minería y Petróleo esta Empresa, y desde mi primera visita a Cahuita habría hecho por escrito las indicaciones que van en seguida, a pesar de que con mayor razón que antes, se puedan considerar improcedentes, desde que se han intensificado los desacuerdos entre la Compañía y el Gobierno, con motivo de alguna o algunas estipulaciones del contrato. En el supuesto de que las relaciones se normalizaran, sería preciso pedir a la Compañía:

1). Los informes de sus geólogos en virtud de los cuales se ubicarán los nuevos pozos;

2). La instalación y funcionamiento en Cahuita o en San José de un gabinete, sencillo pero eficiente, de estudios petrográficos, y de un laboratorio químico apropiado para los análisis de las materias que salgan de los pozos;

3). La permanencia en Cahuita o donde se hagan perforaciones, de un geólogo competente con quien tratar los puntos científicos.

4). La aceptación por parte de la

Compañía de un inspector técnico a expensas de ella, y dependiente de esta Dirección, con residencia en Cahuita u otro lugar conveniente, para que siga de cerca las perforaciones y los estudios geológicos, e informe extraordinariamente sobre cualquier incidente que ocurra, y ordinariamente cada mes, enviando el o los cortes verticales de los avances en los pozos, los análisis de las rocas y otros productos, y los resultados de los estudios que hayan hecho los geólogos e ingenieros de la Compañía.

Me permito insinuar también la conveniencia, (aun cuando no se llegue a un avenimiento con la Costa Rica Oil Corporation, y continúe por consiguiente, como hasta ahora, fuera de la jurisdicción de esta oficina) de que se me encargue hacer un estudio técnico y científico detallado del contrato y del modo como ha sido cumplido, notificando esta resolución a la Compañía para que toda la documentación pertinente, sea que esté en Cahuita, en San José o en New York, me sea proporcionada, y se me den además, facilidades para comprobar sus informes, planos y estudios geológicos sobre el terreno, permaneciendo, por consiguiente, en el teatro de sus labores, el tiempo que sea preciso.

De Ud. con toda consideración muy atento y S. S.,

J. BALTA

Director General de Minería y Petróleo

Clases de Esperanto

Con interés han tomado los alumnos del competente profesor don Carlos Gaglini, las interesantes conferencias y lecciones, que dicho Profesor ha estado dando en el Colegio de Aplicaciones de Niñas No. 2. Estas clases son dadas gratuitamente por el entusiasta señor Gaglini, quien tiene gran interés en promulgar esta bella y útil lengua Universal, todos los sábados de las 13 a las 15 horas.

Felicitemos cordialmente al Profesor Gaglini por el éxito que han tenido sus clases y más aún a sus alumnos que aprovechan sus sabias conferencias y explicaciones

De todo el país

Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy señor mío:

Aún cuando sea extemporáneamente, sírvase dar cabida en las columnas de su importante periódico a las siguientes líneas:

Hacia más o menos ocho años que la escuela de este lugar había sido clausurada, y llámese por negligencia del personal de la Junta de Educación o porque la situación del Erario Nacional no lo permitía, los padres de familia durante este lapso de tiempo verían con tristeza a sus hijos desarrollarse físicamente sin que bebieran gota en la fuente de la ciencia, ni recibieran un destello de luz en el campo de la civilización; los más entusiastas por la instrucción, a costa de sacrificios enviaban a sus hijos a la escuela de San Marcos atravesando distancias de 5 o más kilómetros.

Pero al fin sonó la hora de la reparación: mediante los esfuerzos de la actual Junta de Educación apoyados por un acuerdo municipal, se vio nuevamente abierta nuestra escuela; como es natural, la Junta satisfecha del éxito de sus esfuerzos, de acuerdo con la Directora convocó a los padres de familia a una reunión que tendría lugar el cuarto domingo de marzo

En efecto, la fiesta se celebró en el Edificio Escolar el día designado, y fué amenizada por el competente violinista don Ramón Mora y compañeros, lo que dio cabida para que un individuo que la hace de corresponsal en "La Nación," y aún en su mismo Diario, la ha emprendido contra la Municipalidad, y que no asistió al acto, violara refiriéndose a una visita que había hecho a "cierto pueblito vecino", desde las columnas de un periódico que si mal no recuerdo fué en "La Nación" y con frases denigrantes habiaba de balles, de escándalos, de heridos y heridores, de Sras. y Stas. ataviadas etc, etc, mientras que otro corresponsal de criterio sano a quien seguramente no ha dominado el apasionamiento ni la inquina, en el "Diario de Costa Rica", con frases encomiásticas para la Municipalidad, para la Junta de Educación y para la señorita Directora se refería a dicha fiesta.

El corresponsal denigrante al referirse a "cierto pueblito vecino" habla de una manera indirecta; pero ese individuo que la hace de corresponsal y que le trastorna el deseo de escribir, pasó por este lugar momentos en que la concurrencia se disponía a reunirse en la casa escolar. Es bien claro que ambos corresponsales aludían a una misma reunión con diferencia de sentido, pues mientras uno se desahoga haciendo alarde de la libertad de prensa en que vivimos, el otro se limita a los principios de la verdad, la razón y la justicia.

Para que los lectores de la prensa se formen un mejor criterio de la labor de ciertos corresponsales, me honraría usted mucho con dar publicación a las presentes líneas.

Aprovecho esta ocasión para suscribirme del señor Director muy Atto. y S. S.,

JUAN MONGE C.

San Lorenzo de Tarrazú, 25 de junio de 1922.

Salida de Correos

El próximo viernes para México, Australia, Nueva Zelandia, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Chicago, San Luis, Kansas, Texas, via New Orleans; Sud América y Antillas, via Cristóbal, por medio del vapor inglés "San Benito".

—El domingo próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, via New York, y para Habana (Cuba), que conducirá el vapor estadounidense "Calamares".

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Panamá y Canal Zone, el jueves a las 14 horas.

Estados Unidos, el sábado a las 9 horas.

San José, 26 de junio de 1922.

Superintendencia de Seguros

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

En el número de hoy de su muy acreditado diario, he visto una nota de uno de sus Repórteres refiriéndose a este Departamento que ruego a Ud. sea muy servido rectificar de la manera siguiente:

Dice así: "Las Compañías no envían a la Superintendencia la lista de asegurados". No es precisamente porque las Compañías no manden las listas (Informes) sino porque, a pesar de que los Agentes aseguradores envían sus informes cada mes en lugar de hacerlo como dice la Ley víte semestralmente, los asegurados no presentan sus Pólizas para ser inscritas en los Libros oportunamente y, muchos creen no tener obligación de hacerlo. Por otra parte, hay varias Compañías que no están inscritas en el Departamento de mi cargo y las Pólizas que emiten no pueden ser registradas sin haber cumplido antes con la Ley, en lo que se refiere al permiso que deben obtener del Ministerio de Policía, y de la previa valorización de las propiedades por los Interventores.

Refiriéndome al caso concreto, se me presentaron tres nombres de interesados en el siniestro de Siquirres que no tienen Pólizas registradas, o por que las tienen en Compañías extranjeras obtenidas directamente, o por medio de compañías que hoy trabajan en el país sin el permiso del Gobierno, fuera, por consiguiente, del control de esta Superintendencia. A estas irregularidades me referiré en mi corta entrevista con su empleado. Abrigo la esperanza de que pronto saldrá la nueva Ley de Seguros que salvará todas esas deficiencias a fin de que este Departamento llene por completo los fines para que fué creado.

Muy atentamente su servidor

LUIS J. BONILLA

Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York.....	458
Londres.....	403
París.....	194
España.....	356
Italia.....	107
Suiza.....	435
Bélgica.....	182

Hamburgo..... 0,0034 cts. oro am.
Amsterdam..... 0,39 " "

San José, 26 de junio de 1922.

Competencia para obtener los yacimientos petrolíferos

La paz del mundo

Mr. John Gleissner, corresponsal de la United Press en Washington, telegrafía que en los círculos oficiales de aquella capital se considera que las rivalidades para obtener la fiscalización de las fuentes de producción de combustibles, son las que impiden la paz del mundo.

Algunas de las principales autoridades de Estados Unidos han venido insistiendo, desde que se ha firmado el armisticio, en que las competencias comerciales cederán el puesto en el porvenir a las rivalidades para obtener fuentes de combustible.

Los yacimientos de petróleo existentes en los territorios de la Mesopotamia, sometidos a mandato y las concesiones ulteriores otorgadas por los Países Bajos a firmas británicas, fueron causa de que el gobierno norteamericano enviase las notas más enérgicas redactadas por dicho gobierno desde la guerra.

Ahora la conferencia de Génova ha tenido por resultado directo evidenciar el conflicto de opiniones existente entre los aliados, con respecto a las concesiones de petróleo de Rusia.

Las opiniones autorizadas de Estados Unidos con respecto a la situación coinciden en que el petróleo

es el más útil, el menos abundante y el menos reemplazable de todos los productos, bajo las leyes ordinarias que rigen la oferta y la demanda.

Por lo tanto debe causar poca extrañeza que reine en el mundo más intensa competencia que nunca para lograr acceso a las fuentes de petróleo.

Estados Unidos aunque contribuye con más del 60% a la producción total del mundo, se ve obligado a importar anualmente millares de millones de galones. Este solo hecho es bastante significativo por sí solo.

La rivalidad entre las demás potencias queda evidenciada gráficamente por las pasadas disputas en la conferencia de Génova.

En los círculos oficiales se cree que Rusia posee grandes, aunque difícilmente determinables, reservas de petróleo, acerca de las cuales es posible que las potencias lleguen eventualmente a disputar unas con otras, porque los distritos de Baku y de Georgia, en Rusia, juntos con los de Rumania y de la Mesopotamia, son los únicos yacimientos suficientemente desarrollados para dar origen a una competencia internacional real.



Santoral

Santos Zoilo, Ladislao, rey y mártir.

Nacimientos

Maria Ramírez.
Alvaro, de Víctor Fioli y Manuela González.
Juan, de Julio Ortiz y Ernestina Bonilla.
Eva, de Lorenzo Sánchez y Romelia Cortés.
Francisca Chavarria.
Jose Oconitrillo.
Fernando, de José María Zúñiga e Isabel Ortuño.
Francisco, de José María Ruiz y Hortensia Castillo.
Arnoldo, de Luis Tasara y Carolina Goldoni.
Juan Luis, de Juan María Navarro y Trinidad Fernández.

Pasaportes

Ana de Roquet e hijos, argentinos, para Inglaterra.
Mercedes Roquet, costarricense, para Inglaterra.

Defunciones

Maria Matarrita, 25 años, Hospital.
Procapia Astúa, 83 años, San José.
Marco Cecilio Echeverría, 1 año, San José.
Zenón Castro Rodríguez, 78 años, San José.
Deymira Pérez, 4 meses, San José.
Manuela Fallas, 6 meses, San José.
Emilia Dinora Vargas, 8 meses, San José.

Los Grandes Festejos en Poas

San Pedro de Poas, junio 25 de 1922

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy estimado señor:

El Comité de Festejos del Santo Patrono de este lugar tiene el honor de invitarlo a los festejos cívicos religiosos que tendrán lugar durante los días 28 y 29 de los corrientes, vispera y día, respectivamente, de dicho Santo; asimismo se permite enviarle el programa de dichos festejos y le ruega publicarlo, si a bien lo tiene.

Anticipándole las más expresivas gracias, queda de usted muy atento y s. s.,

El Secretario del Comité de Festejos,

VITAL MURILLO

PROGRAMA

de los festejos cívicos religiosos que se celebrarán en la villa de San Pedro de Poas, con motivo del Santo Patrono, durante los días 28 y 29 de junio de 1922.

Día 28

A las 7 horas. — Misa presidida por el señor Obispo de Alajuela.

A las 9 h.—Confirma.

A las 12 h.—Ave Marias cantadas con acompañamiento de la Banda Militar de Alajuela y disparo de bombetas y cohetes.

A las 16 hs.—Rosario solemne y plática por el señor Obispo.

A las 17 hs.—Recreo ejecutado por la Banda Militar de Alajuela.

A las 20 hs.—Retreta ejecutada por la misma Banda.

Día 29

A las 5 hs. — Diana por la Banda Militar de Alajuela que recorrerá las

principales calles del vecindario.

A las 6 hs.—Misa rezada por el señor Obispo.

A las 7 hs.—Misa rezada por el señor Cura del lugar, Presbítero Oña.

A las 8 hs.—Misa semipontifical y sermón, por el Presbítero Y. Crysza y exposición del Santísimo.

A las 9½ hs.—Confirma.

A las 11 hs.—Match de Foot ball concertado entre dos teams de ésta.

A las 12 hs.—Carrera de velocidad de 300 varas.

A las 12½ hs.—Carreras de cintas.

A las 16 hs.—Rosario solemne y exposición del Santísimo.

A las 17 hs.—Recreo por la Banda Militar de Alajuela.

A las 17 hs.—Retreta por la misma Banda.

A las 20 hs.—Baile social en el salón municipal.



Un soltero menos

Proximamente se efectuará en Alajuela la boda del joven don Alberto Navarro con una bella damita de ese lugar.

Con motivo de abandonar el señor Navarro su vida de soltero, sus amigos le obsequiarán con un té en "Los Gnomos".

La Producción Mundial del Azúcar

En un estudio que apareció a fines del mes próximo pasado en la autorizada publicación norteamericana "Weekly Statistcal Sugar Trade Journal", sobre la producción mundial de azúcar y las perspectivas para la cosecha 1921-1922, se hacía la advertencia de que no había sido empresa fácil la de disponer de datos suficientemente precisos de todos los países productores, especialmente de Cuba. No obstante, y asignando a la isla un rendimiento de 3.000.000 de toneladas, contra 3.900.000 de 1920-1921, los autores de ese estudio daban el siguiente cuadro pronóstico, en toneladas "largas", de 1.016 kilos:

Azúcar de caña:	1921-22	1920-21
América.....	5.534,500	6.541,382
Asia.....	4.425,000	4.488,931
Oceania.....	320,000	235,000
Africa.....	500,000	559,516
Europa (España)	5,000	6,886
Total caña...	10.784,500	11.831,715
Azúcar remolacha:		
Europa.....	3.912,500	3.719,325
Estados Unidos	900,000	969,419
Canadá.....	23,000	34,600
Tot. remolacha.	4.835,500	4.723,344
Total general..	15.620,000	16.555,059
Disminución..	935,059	

Previase en el artículo de la "Weekly Statistical", una disminución de la producción de Hawai y Puerto Rico y también en Asia y África.

En cuanto a la remolacha de Estados Unidos, fue calculada en 900.000 toneladas, para este año, contra 969.500 de 1920-21. Para Europa, cuya producción, excepción hecha de España, es también, a base de remolacha, habría un 10% de aumento, en razón de la mayor superficie bajo cultivo.

Es el caso que en el viejo continente los sembrados de remolacha han sufrido por la sequía, especialmente los de Francia, consecuencia de lo cual será una limitación del aumento que se previera.

Cuba, en cambio, va a poner en el mercado 3.500.000 toneladas, según las más recientes informaciones basadas en el resultado obtenido hasta ahora en los ingenios de la isla. Este aumento de medio millón de toneladas sobre aquel pronóstico de hace algunos meses, tratándose del principal país azucarero del mundo, hace aparentemente extraño que los precios del artículo en los distintos mercados, en primer término el de Nueva York, lejos de declinar estén afirmándose y que señalen una clara tendencia de alza.

Fábrica de Siropes y Refrescos

LA MEJOR

de JUAN LUIS CAMPOS

ESTABLECIDA EN 1907

Emerada e higiénica preparación de sus productos
Frescos exquisitos e insuperables
Emplea solamente tapas nuevas

Teléfono 190 - Apartado 935

Calle 5.ª Sur, entre Avenidas 6.ª y 8.ª

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza.
Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. —
Apartado 314. — Sucursal en Cartago

"Estos en particular"

¿Y a quién no le gustarán?
Representan una calidad superior de cigarrillos, a un precio lo más bajo posible.

"Satisfacen"

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

80 centavos el paquete

LIGETT & MYERS TOBACCO CO.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

FINCA en Turrialba se vende: 1352 manzanas, abundante en maderas y buenas aguas. Tierras fértiles propias para banana, café y repastos. — Para informes W. Allen, Turrialba y Apartado 26 de Cartago. E. 485

SE VENDE: Un motor eléctrico de 1 caballo, un motor de gasolina de 14 caballos, una cocina eléctrica de tres huecos y horno, una cocina para leña, una máquina pequeña de hacer fideos con moldes, una caja de hierro. — Entenderse con Constantino Navas, 100 varas al Sur del Parque Central, por la Calle del Pacífico. E. 484

PARA FAMILIAS, cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refrescos. — «La Mascota». 477 E.

SE VENDE una máquina para lavar ropa con su correspondiente calentador eléctrico. Un lote para construir, en pagos mensuales. Teléfono No. 842. E. 486

Teatro Nacional

La próxima temporada de Comedias y el Teatro Argentino

Estamos ya en vísperas de inaugurarse la temporada de Comedias en el Teatro Nacional por la Compañía "Fernando Soler" que el sábado se embarcó en la Habana con rumbo a Costa Rica y que llegará el próximo miércoles para hacer su debut el viernes 30 del corriente con la hermosísima Comedia dramática de Salvador Aragón "El Gavilán".

A propósito de esa próxima temporada tenemos que dar a nuestros lectores una grata noticia, la Compañía "Soler" ha logrado adquirir de la Sociedad de Autores Argentinos una concesión especial para representar obras de aquel gran teatro americano que ahora en el mundo teatral está causando profunda sensación por la emotividad que lo caracteriza.

Con esa concesión es muy posible que podamos admirar en San José en esta próxima temporada obras tan hermosas como "La Fuerza Ciega", "Cuervos Rubios", "La Serpiente", "Barranca Abajo", "La Madre", y otras muchas producciones dramáticas de autores Argentinos que han gustado extraordinariamente en España últimamente.

Esta es una noticia que seguramente satisfará extraordinariamente al público josefino.

En el ánimo de los amantes del buen teatro en San José, reina un entusiasmo extraordinario por esta próxima temporada de la Compañía "Soler" en el Teatro Nacional y podemos asegurar de antemano que el éxito está plenamente asegurado.

MISA DE REQUIEM

Hoy a las 9 de la mañana se celebrará en la iglesia de La Merced una misa en descanso del alma de la que en vida se llamó doña Juanita Esquivel v. de Mata, fallecida el 15 del corriente.

Importantes noticias de San Salvador

Por Telégrafo

25 de junio de 1922.

En diciembre próximo regresará al país don Arturo González, que es actualmente cónsul de El Salvador en San Francisco. Próximamente partirá para Guatemala el doctor Cecilio Bustamante, nombrado Ministro de El Salvador en aquella república. El doctor Santiago Letona Hernández ha renunciado de la Dirección del Hospital Rosales. Se rumora que el Dr. Adán Lalmeas renunciará la administración de la Sociedad Estudiantil. Emilio Alcázar pide se nombre Director del Hospital Rosales al doctor Luis V. Velasco. Llegará de España nuestro encargado de negocios en aquella nación, Costa Rica ha girado tres mil dólares para los damnificados. La Colonia Española residente aquí ha obsequiado 1289 colones para damnificados

EL IMPARCIAL

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes competentes y bien pagados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes y necesitan también señoritas. — Al tope de "La Lonja", frente al Banco de Costa Rica.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

PIANO vendo uno en magnífico estado, Alemán. — Dirección: 60 varas Oeste cafetería "La Golondrina" mano derecha, casa 464. — Antonio Monge Murillo.

RESTAURANT «La Estrella». — Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato. — Frente a la Imprenta Nacional. — Adán Li, Propietario. — Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

Teatro Moderno

No nos equivocamos al augurar un formidable éxito al estreno de *Las Esposas de los Hombres*, por Florence Reed, estrenada el domingo pasado. Nuestro público que ha llegado a adquirir una exquisita cultura y que ha visto lo mejor de lo mejor que hay en el arte, supo apreciar el valor de la referida obra, y acudió grande y selecto número a su estreno.

Esta noche a las 8.30 se reprisará *Juguetes de las Pasiones* por Kity Gordon, que se estrenó el domingo 11 del corriente. Kity Gordon, artista inglesa de fama mundial ha hecho de "Juguetes de las Pasiones" una verdadera creación.

En la función de las 7 terminó la proyección de una culpa comenzada ayer.

Se dio un tiro el creador de Nick Carter Después de escribir sin medida estaba en la miseria

Frederick Vanrensselaer, el primero que escribió historias sobre Nick Carter con argumento policiaco, se disparó un tiro de revólver en el cerebro, declarando que se suicidaba porque estaba completamente arruinado después de haber escrito más de cuatro millones de palabras en novelas. El hecho ocurrió en la ciudad de Londres.

Las obras policiacas en las que es protagonista Nick Carter, proporcionaron millones a sus editores y el autor, como Salgari y Trigo, se suicidó por hallarse en la miseria, después que a la sombra de su nombre se hicieron grandes fortunas.

Reformas en las tarifas de cable

Telegrama de San Juan del Sur. Nuestro Director nos avisa que tarifa para Puerto Rico ha sido reducida así: Ponce y San Juan 44 centavos, demás oficinas 47 centavos por palabra. Entendido de San Juan Sur. Esta tarifa está en vigor enseguida. M. HURST Jefe del Cable

Hogar de plácemes en el Exterior

Por carta que recibió un amigo nuestro, de Cuba, nos ha llegado la grata nueva de encontrarse de plácemes, en aquel país, el respetable hogar de don Francisco Gómez Miralles con motivo de la llegada de un precioso y encantador varoncito, que ha llenado de alegría el corazón de sus padres.

El joven Gómez Miralles es persona muy apreciable en nuestra sociedad, y reside en Cuba desde hace muchos años, donde ha conquistado una brillante posición, gracias a su tesonera laboriosidad, y formado un hogar digno de respeto y estimación.

EL DIARIO DEL COMERCIO se complace en felicitar a don Francisco y su señora esposa y en desear muchos y felices años al recién nacido.

Remate de mercaderías

Pronto se verificará el remate de las mercaderías pertenecientes a la fallida "Costa Rica Commission Co." Los peritos señores Guier y Quirós, asociados por don Antonio Bolandi, están practicando un minucioso inventario y avalúo, de las existencias.

El señor Curador Licenciado don J. R. Argüello de Vars trabaja por obtener el mejor resultado de lo que el señor Juez Ortiz le ha encomendado. Los libros y Contabilidad de la Costa Rica Commission Co. son revisados por el competente tenedor de libros don Juanito Aguilar.

Todavía no se ha nombrado el Corredor Jurado que hará estos remates; aunque si hemos sido informados que serán hechos por el señor Ingeniero Mendiola y don Ernesto Ortiz.

Oportunamente informaremos al público lo que sobre esto se vaya haciendo.

Cultura Española

Mañana miércoles a las 7 y media de la tarde, en los salones de la Biblioteca Nacional, se verificará la conferencia de don José Figuer del Valle sobre la Cultura Española. Tratará de la vida de Mahoma y continuará su exposición sobre el "Fuero Juzgo". En obsequio a las muchas señoras y señoritas asistentes hablará de los amores del Profeta.



Enfermos

El estado de salud de doña Emilia C. de Salazar continúa siendo lo mismo. Deseamos tenga la estimable señora una pronta mejoría. Completamente restablecida se halla doña Talía Carazo v. de Peralta. Nos alegramos.

Postrada en cama ha estado doña Celia Carrillo de Monge.

Ha continuado mejor doña Alice Prestinary v. de Fernández, quien se encuentra aún en la Casa de Salud del doctor Figueres.

Continúa siendo de cuidado el estado de salud de la apreciable señorita Carlota Palacios Gólicher. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Se encuentra enferma aunque no de cuidado la señorita Alicia Volio.

Ha mejorado de la enfermedad que lo tenía postrado en cama, el señor don Willie Lyon.

Fuera de peligro está ya el menor de los hijos de don Cecilio O'Donnell y doña Nelly Q. de O'Donnell.

Del Exterior

Según noticias recibidas recientemente han trasladado su residencia de Londres a San Francisco de California don Wenceslao de la Guardia su señora esposa doña Margarita de la Guardia y demás familia.

Por carta se ha tenido noticia en esta capital de que han llegado a Guatemala los jóvenes don Alberto Córdova Zeledón, don Rigoberto Pacheco Tinoco, don Hernán Chavarría Salas y don Zacarías Alvarado. El primero de estos jóvenes trabaja ya en un empleo de Contabilista y los tres últimos están en la Escuela de Agricultura, del Licenciado don Luis Cruz Meza.

También se sabe en esta ciudad que se encuentra en Guatemala el joven don Rafael Cardona, quien ha sido muy bien

recibido en aquel país hermano, ocupando ya la Dirección de la Escuela Normal de San Marcos.

Felicitemos al poeta Cardona por este honroso nombramiento.

Felicitación

Con motivo de celebrar hoy su onomástico de nacimiento enviamos nuestra felicitación a los niños Francisco Oduber y Felicia de Mezerville.

Salud del Doctor Castro

Su Señoría Ilustrísima Doctor don Rafael Otón Castro tuvo ayer una pequeña mejoría. Deseamos que el distinguido enfermo recobre pronto su salud.

Compromiso matrimonial

El viernes último a las 8 y media de la noche tuvo lugar en casa de los padres de la novia el compromiso matrimonial de don Luis Loria con la señorita Dora Orfila. Hubo enseguida un animado baile al cual concurren sus amistades íntimas. Al consignar la nueva enviamos nuestros parabienes a los nuevos esposos.

Viajeros

Procedente de Liberia se encuentra en esta capital el Licenciado don Leonardo Rodríguez.

Regresó ayer de Cartago don Fernando Volio.

En Grecia estuvo de paseo el domingo don Pedro Quirós.

Desde hace varios días se encuentra entre nosotros de San Ramón el Licenciado don Gonzalo Moncada.

Para Inglaterra en viaje de recreo salió en estos días la señora doña Ana de Roquet e hijos y la distinguida señorita Mercedes Roquet. Nos complace en desearle un feliz viaje.

AEROGRAMAS

Londres, 26. — El team de polo argentino derrotó al team "Duke de Westminster" en el campo de Hampton, 3 a 1.

Lancaster, Ontario, 26. — C. O. Fraser, del Club Kanawki de Montreal ganó el campeonato canadiense de Golf.

Cincinnati, 26. — John L. Lewis, presidente de los trabajadores de la Mina Unión salió para Washington, rehusando decir si su viaje obedecía o no a conferenciar con oficiales del Gobierno.

Río de Janeiro, 26. — El Ministerio de Relaciones Exteriores oficialmente anunció a la Embajada Americana que el Gobierno Brasileño ha aprobado la petición de la Western Telegraph Co., compañía inglesa que se ocupará de ampliar los derechos de concesión organizando compañías que hagan posible la entrada de todos los cables americanos a puertos brasileiros.

Londres, 26. — Con la tragedia de Wilson, fresca en la memoria, la policía tomó precauciones para resguardar al Rey y la Reina miembros del Gabinete y otras personas prominentes que asistirán a la co-

mida de la Embajada americana.

Herrin Illinois, 26. — El departamento de justicia de los Estados Unidos ha obtenido amplia información del homicidio de Hughes Willis, miembro de la Directiva de la United Mine Workers del subdistrito de Herrin. Entendemos que los heridos que se encuentran en el Hospital han dado su declaración. Se darán detalles al Departamento de Justicia.

Londres, 26. — El americano Walker Hogan ganó hoy el campeonato abierto británico de Golf.

¿Crimen o suicidio?

Muerte misteriosa de Rafael Hernández

Nuestro acivo corresponsal en Heredia nos comunica por telégrafo de un sensible acontecimiento que ha conternado a los vecinos de San Pablo.

En ese lugar fue encontrado muerto el señor Rafael Hernández, persona de buenas recomendaciones. Se sospecha que se trate de un suicidio.

El sepelio se verificó a las 16 h. en el Cementerio General.

A la familia doliente le enviamos el pésame y especialmente a con Abraham Hernández.

PRONTO DEBUTARÁN LAS NUEVAS ATRACCIONES DEL GRAN CIRCO SAENZ-FRERES

PROCEDENTE DEL HIPODROMO DE NEW YORK